

.93e ANNEE  
MARS 1999  
N° 3

Belgique-België  
P.P.  
1200 Bruxelles 20  
1/3345

*Peyuse*

WERY Auguste / 2953  
Lijsterbessenlaan, 24  
3090 OVERIJSE

PUBLICATION MENSUELLE

EXPEDITEUR - SECRETARIAT : M. A. NOOTENS  
avenue Voltaire 180A, Bte 7  
1030 Bruxelles.  
Tél. 242.41.45

ORGANE DU CERCLE PEGASE

Association sans but lucratif

Fondé en 1906 - Société Royale

Affilié à la Fédération Belge du Cyclotourisme

TRESORERIE : C.C.P. 000-0147212-63 CERCLE PEGASE  
Bruxelles - Tél. 242.41.45 - Alex NOOTENS

COTISATION : 450 BEF (11,16 EUR)  
Jeunes (jusqu'à 30 ans) : 300 BEF (7,44 EUR)

ASSURANCE FACULTATIVE : 60,- BEF (1,49 EUR) - pédestre  
80,- BEF (1,98 EUR) - pédestre/cycliste

\* \* \* \*

**I M P O R T A N T**

!! 28 MARS - HEURE D'ETE - SE LEVER UNE HEURE PLUS TOT !!

	<u>Page</u>
<u>Théâtre des Galeries</u>	9
<u>Concentration annuelle</u>	9

COTISATION 1999  
-----

**DERNIER RAPPEL** aux personnes qui ne seraient pas encore en règle de cotisation.

Pour leur faciliter la tâche un bulletin de virement est joint.

Nous serions navrés, faute de recevoir leur paiement en temps utile, de devoir suspendre leur abonnement à notre bulletin dès le mois prochain.

Merci de votre attention.

Le Trésorier.

**A T T E N T I O N ! !    Inscrivons-nous à temps**

---

N'oubliez pas la séance du lundi 1er mars au cours de laquelle aura lieu la projection des diapos de Jean-Marie VAN HANDENHOVE, sujet : "Le Mexique d'Est en Ouest".

- 7 - Du côté de chez Grétry. Inscription chez L. VANDERMEIREN. Tél. 215.77.70.
- 21 - Réserves naturelles sans frontières. Inscription chez J.M. VAN HANDENHOVE. Tél. 479.72.17.
- 28 - Concentration annuelle. Inscription chez J. GALLET jusqu'au 25 mars. Tél. 569.05.04.

**NOTRE ASSEMBLEE MENSUELLE DU LUNDI 1er MARS A 20 HEURES**

---

Réunion dès 20 heures au "t Kapiteintje", rue Ste-Catherine, 30 à 1000 Bruxelles. Tél. 511.71.58.

L'assemblée sera ouverte à 20h30 précises avec l'ordre du jour suivant :

1. Dépôt du procès-verbal de la séance mensuelle du lundi 1er février ;
2. Présentation et admission des nouveaux membres ;
3. Inscriptions aux diverses promenades et randonnées ;
4. Le marathon du 14 mars ;
5. La concentration du 28 mars ;
6. Perception des cotisations - **DERNIER RAPPEL** ;
7. Divers ;
8. Projection des diapos de Jean-Marie VAN HANDENHOVE.  
Sujet : "Le Mexique d'Est en Ouest".

Le Comité se réunira le jeudi 4 mars à 20h30 chez L. & L. VANDERMEIREN, place Terdelt 2 à 1030 Bruxelles. Tél. 215.77.70.

<b>EXCURSIONS CYCLISTES DU MOIS DE MARS</b>
---

Responsable : Jos GALLET, Kalenbergstraat 29 - 1700 Dilbeek.  
Tél. 569.05.04.

Toutes les promenades, tant le dimanche que le jeudi, sont circulaires. Sauf indication contraire, elles comportent environ 30 km le jeudi et 60 km le dimanche.  
Le jeudi, la réunion a toujours lieu à 14h et le départ à 14h15.  
Le dimanche, réunion à 10h, départ à 10h15 précises, sauf mention spéciale.

Les jeudis 4, 11 et 18, les dimanches 7 et 14 : Réunion à 14h  
place Wiener à Boitsfort. Pilote : Pol BROIER (660.83.37).

Dimanche 21 - Réunion église de St-Pieters-Leeuw. PN à Saintes.  
Pilote : Jos GALLET.

Jeudi 25 - Réunion Drève de Lorraine. Pilote : Pol BROIER.

Dimanche 28 - Réunion à Dilbeek, Roelandsveldstraat. Excursion  
en 8 (concentration annuelle).  
Pilote : Micheline BROIER (660.95.23).

**NOS EXCURSIONS PEDESTRES DES DIMANCHES DE MARS**

**Responsables :**

Promenades et randonnées : Luc VANDERMEIREN, place Terdelt, 2  
Bte 8, 1030 Bruxelles. Tél. 215.77.70  
Jean OPDEBEECK, rue L. Niemegeers, 1B  
1950 Kraainem. Tél. 720.54.31  
Dimanche après-midi : Lisette PORTA, rue Verte, 25  
1950 Kraainem. Tél. 731.86.32.

- 7 - P + R - Du côté de chez Grétry - 3ème étape. Réunion gare  
Centrale en face de la galerie Ravenstein à 7h45. Départ en  
car à 8h précises pour Juzaine. "R" Mont Pelé, Bomal, Warre,  
Durbuy (PN, petite restauration possible), Barvaux, Mor-  
ville, Weris. 23 km. Pilotes : Alex NOOTENS et Luc VANDER-  
MEIREN. "P" Même région, même PN mais 18 km. Pilote : Joseph  
SPLINGARD. Inscription pour le car : voir en tête de revue.
- 14 - P - Réunion à 8h à la Station Schuman SNCB. Le pilote  
prendra les billets de chemin de fer pour le groupe. Départ  
en train à 8h23 pour Yvoir. Arrivée à 9h30. Promenade cir-  
culaire avec PN à Warnant. 20 km. Pilote : Fernand LEQUEUX  
(230.90.79).
- R - Notre Marathon - 5ème étape de la traversée de la Bel-  
gique Ath -Mons. Réunion gare Centrale à 7h. Le responsa-  
ble prendra les billets de chemin de fer pour le groupe.  
Départ en train à 7h17 pour Ath. Arrivée à 8h00. La Dendre,  
Chapelle à Cailloux, Bois d'Impegnies, franchissement de la  
LGV Paris-Bruxelles, Attre, Brugelette, Cambron-Casteau (17  
km - PN), Lens, Erbaut, Le Canard, Mouligneau, Le Grand  
Large, Mons. 42 km. Pilote : André LAMBERT (478.81.98).  
Retour en train.  
N.B. Possibilité de ne faire que la partie après le PN, soit  
25 km : départ en train de la gare Centrale à 10h17 jusque  
Ath où train à 11h06 pour Cambron-Casteau. Arrivée à 11h14.
- Promenade circulaire du dimanche après-midi. Réunion à  
14h15 aux Quatre-Bras de Tervuren (tram 44 à 14h05 à Mont-  
gomery). Départ à 14h30 pour une promenade de 8 km en Forêt  
de Soignes. Pilote : Lisette PORTA.
- 21 - P + R - Réserves naturelles sans frontières - 3ème étape.  
Réunion à l'Atomium à 7h20. Départ en car à 7h30 pour la  
gare Centrale. Réunion gare Centrale à 7h45 devant la gale-  
rie Ravenstein. Départ en car à 8h précises pour Sint-Lau-

reins. "R" Blokkreek, Kattenhoek, St-Janspolder, Palinghuis, Watervliet (PN). Embarquement pour les 2 groupes dans le car pour Boekhoute (se munir de sacs en plastique). Post-hoorndijk, Doornendijk, Smoutersdijk, Duiveleinde, Sas van Gent. 25 km. Pilote : J.M. VAN HANDEHNOVE. "P" Mème région, même PN mais 20 km. Pilote : Jean OPDEBEECK. Inscription pour le car : voir en tête de bulletin.

28 - Concentration annuelle de tous les Pégaseux à Dilbeek.

P - Départ à 9h50 de la rue des Halles en bus N pour Dilbeek-dépôt (passage à la gare de l'Ouest à 10h01). Arrivée à Dilbeek à 10h10. Promenade vers Bodeghem-St-Martin avec retour à Dilbeek pour le PN. 10 km. Pilote : Paul DE PRINCE (345.65.81).

- R - Réunion gare Centrale à 8h50. Départ en train à 9h10 pour Ternat (9h26 à Grand Bigard), arrivée à Ternat à 9h35. Boecht, Wambeek, Klapscheut, Goudveerdegem, Schepdaal, Pède-Ste-Gertrude, Pède-Ste-Anne, Dilbeek (PN). 13 km. Pilote : Jean OPDEBEECK.

N.B. Le pique-nique pour tous les groupes aura lieu à Dilbeek à la Parochiezaal Centrum, Roelandsveldstraat 40. Pour plus de détails, voir article page 9.

4/4 - POUR TOUS - Réunion gare Centrale à 8h15. Le pilote prendra les billets de chemin de fer pour le groupe. Départ en train à 8h31 pour Louvain. Arrivée à 8h59. Ensuite bus 14 à 10h09 pour Lubbeek église. Arrivée à 9h40. Promenade circulaire avec PN à Rhode-St-Pierre au café Stella Artois. 20 km. Retour en bus et en train. Pilote : Joseph SPLINGARD (428.44.25).

Lu 5/4 - POUR TOUS - Réunion gare Centrale à 8h25. Le pilote prendra les billets de chemin de fer pour le groupe. Départ en train à 8h42 pour Berzée via Charleroi. Arrivée à 10h08. Ham-sur-Heure, Gozée (PN), la Zeupire (mégalithe de grès landenien d'origine celtique), Abbaye d'Aulne, la Sambre, Landelies. 21 km. Retour en train vers Bruxelles via Charleroi. Pilote : Luc VANDERMEIREN.

**RANDO PLUS - MOIS DE MARS**

Martine se tient à votre disposition pour toute demande de renseignement (tél. 02/673.90.55).

Week-end 6 et 7 - W-E au Grand-Duché de Luxembourg

Deux randonnées pour vous faire découvrir la région des vallées de la Clerf et de l'Our vous sont proposées par THIERRY LAPLANCHE (241.03.87). Logement en auberge de jeunesse. Déplacement en train. Rendez-vous gare Centrale à 7h40. Départ en train à 7h58. S'inscrire le plus rapidement possible.

Dimanche 14 - Marathon - 5ème étape

Vous trouverez tous les renseignements pages 4 et 9.

Dimanche 14 - Demi-journée en Brabant wallon

JEAN, MARTINE (& GILLES si le temps le permet) vous invitent à les suivre dans les plaines ondulées de Waterloo. Rendez-vous à 13h30 au square Montgomery (côté du Collège St-Michel). Départ en voitures à 13h45 (co-voiturage).

Dimanche 21 - Rando vélo

LUC (332.39.80) vous fera découvrir la région de Essen et la réserve naturelle de Kalmthout au cours de cette randonnée cyclo-touriste. Rendez-vous gare Centrale à 8h20. Départ en train à 8h44. Attention : réservation obligatoire chez Luc AVANT le 7 MARS pour la location des vélos !

Dimanche 28 - Rando surprise

Toutes les balades organisées par SERGE sont chouettes. Donc, il s'agira de toute façon d'une surprise agréable ! En plus, André participe. Rendez-vous à 8h au square Montgomery (côté du Collège St-Michel). Départ en voitures à 8h15 (co-voiturage). (± 25 km).

**NOS PROMENADES DU MERCREDI DU MOIS DE MARS**

Responsable : L. VANDERMEIREN, place Terdelt, 2 - bte 8,  
1030 Bruxelles. Tél. 215.77.70.

N.B. : PRP = petite restauration possible.

Toutes les excursions sont circulaires, sauf mention contraire.

- 3 - Départ à 11h de la Drève du Comte à Boitsfort (ancien César de Paepe - tram 94, bus 41). PN à Hoeilaart au café "t Lindeke" Koldamstraat 8. PRP. Tél. 657.32.42. ± 12 km.  
Pilote : M. GOSUIN (672.74.67).
- Départ à 10h30 de Kampenhout-Sas-Veiling (bus BK à 9h45 à la gare du Nord, gare des autobus, 9h51 au Botanique, 10h03 à Bordet (tram 55, bus 45,59,63,67,68 et 65 : ce dernier à 150 m). PN à Boortmeerbeek, café Perfect, Dorpplaats 2.  
± 17 km. Pilote : Luc VANDERMEIREN.
- Réunion gare Centrale à 7h45. Départ en train à 8h06 pour Blaton via Tournai. Arrivée à 9h36. Quevaucamps, Les Pavillons, Stambruges, Mer de Sable, Harchies (PN), chapelle N.D. des 7 douleurs, Bernissart, Douane, chapelle St-Hubert, Bois de Bon-Secours, Bon-Secours, Péruwelz. 25 km.  
Pilotes : Alex NOOTENS et Jean OPDEBEECK (720.54.31).  
Retour en train via Tournai.
- 10 - Départ à 11h du Chalet de la Pède à Anderlecht, Drève Olympique (bus 47, arrêt Neerpede). PN à Pède-Ste-Anne au café "Breugelhof", Rollestraat 83. Tél. 569.13.74. PRP.  
± 12 km. Pilote : M. GOSUIN.
- Départ à 10h35 de Brussegem-Noorden (bus 356 à 10h05 à la gare du Nord, gare des autobus, 10h16 à Bockstael-SNCB, 10h34 à Brussegem-Noorden). PN à Wolvertem, établissement Sportschuur, Populierenlaan 20. ± 17 km.  
Pilote : Jean PAULIS (466.32.31).

- Réunion gare Centrale à 7h40. Départ en train à 7h58 pour Géronstère via Verviers Central. Arrivée à 10h12. Le Thier de Statte, Fontaine de la Géronstère, Le Thier des Réhons, Croix dite du Colonel, Borgoûmont, La Gleize, Trois-Ponts (gare). 25 km. Pilotes : Félix WALRAVENS et Camille DE BILDE (356.64.87).  
N.B. PN intégral, mais J. OPDEBEECK sera sur le parcours pour vous procurer des boissons chaudes et froides.
- 17 - Départ à 11h de la place Wiener à Boitsfort (tram 94, bus 41, 42, 95). PN à Auderghem au Centre Sportif de la Forêt de Soignes, chaussée de Wavre 2057. Tél. 672.10.94. PRP. ± 12 km. Pilote : M. GOSUIN.
- Départ à 10h10 de Maransart-Aywiers (train à 9h05 gare Centrale pour Braine-l'Alleud, arrivée à 9h23 (ne se munir que de billets aller simple, le retour en voiture étant éventuel), puis bus W à 9h42 pour Maransart-Aywiers, arrivée à 9h57). PN à Braine-l'Alleud, cafeteria du Basket au Stade Gaston Reiff, rue Ernest Laurent 215. ± 17 km. Pilote : Joseph SPLINGARD (428.44.25).
- Réunion gare Centrale à 9h15. Départ en train à 9h34 pour Tubize. Arrivée à 9h56. Ittre (PN), Braine-le-Comte. 25 km. Pilote : Roland BENOOT (726.96.87).
- 24 - Départ à 11h de Linkebeek-gare (bus 38 ou 43). PN à Beersel au café "Drie Bronnen" Hoogstraat 13. Tél. 331.07.20. PRP. ± 12 km. Pilote : M. GOSUIN.
- Départ à 10h15 du Rond Pont au bout de l'avenue de la Foresterie à Boitsfort (arrêt Rembucher du bus 95). PN à La Hulpe chez "Diogène", chaussée de Bruxelles 19. ± 17 km. Pilote : Paul DE PRINCE (345.65.81).
- Départ de Notre-Dame-au-Bois dès l'arrivée du bus E.O. (Quartier Léopold à 9h05, Hankar à 9h16, Herrmann-Deboux à 9h21). Huldénberg, Terlaenen (PN), Ottembourg, Basse-Wavre, Wavre-gare. 25 km. Retour en train. Pilotes : Camille DE BILDE et Jean OPDEBEECK.
- 31 - Départ à 10h45 de la Petite Espinette (Drève Pittoresque) (bus R Métro Aumale à 10h03, gare du Midi à 10h12, Bascule à 10h30). PN au café "New Fontein" chaussée d'Alseberg 1073. Tél. 380.45.80. PRP. ± 12 km. Pilote : M. GOSUIN.
- Départ à 10h35 de la Ferme de la Belle Alliance (bus 365 à 9h45 place Rouppe, 9h50 Porte de Hal, 10h02 à la Bascule, 10h31 à la Ferme de la Belle Alliance). PN au Centre Sportif d'Ohain. ± 17 km. Pilote : Jean PAULIS.
- Réunion gare Centrale à 7h45. Départ en train à 8h10 pour Gembloux. Arrivée à 8h52. Château de la Tour, St Géry, Tour de Boissefont, Chastres-gare (PN), châteaux de Blanmont et de Bierbais, Mont-St-Guibert, Ottignies (gare). 25 km. Retour en train. Pilote : Félix WALRAVENS (425.07.52).

**NOS EXCURSIONS DU SAMEDI APRES-MIDI DU MOIS DE MARS**

Responsable : R. GROLLET, avenue I. Geyskens 108,  
1160 Bruxelles. Tél. 672.37.14.

Toutes les réunions ont lieu à 14h15 et les départs à 14h30.  
Promenades circulaires d'environ 10 km.

- 6 - Réunion à Tervuren-Parc (terminus tram 44).  
Pilote : R. GROLLET.
- 13 - Réunion aux Quatre-Bras (tram 44). Pilote : R. CLARK.
- 20 - Réunion place Wiener à Boitsfort (terminus tram 94, bus 41,  
42 et 95). Pilote : M. AERTSENS.
- 27 - Réunion à Groenendaal-gare (train gare du Nord à 13h58,  
Schuman à 14h06, Q.L. à 14h09, arrivée à 14h21 ou bus TEC  
366 place Flagey à 14h01, Boitsfort-Etang à 14h17, arrivée  
à Groenendaal-Laiterie à 14h17). Pilote : M. GOLDFINGER.

**POLYRANDO**

La section accueille les membres de 18 à 45 ans.  
YVES (673.90.99) et BERNARD (784.28.33) se tiennent à votre  
disposition pour toute demande de renseignements.

Internet : <http://www.ping.be/polyrando>.

Dimanche 7 : Envie de découvrir une région moins parcourue ces  
derniers temps ? alors RV Delta 8h30. LUC (332.39.80) vous y  
attendra pour vous faire découvrir la région de Philippeville-  
Sivry (± 25 km).

Dimanche 14 : Marathon - 5ème étape : Vous trouverez tous les  
renseignements pages 4 et 9.

Dimanche 21 : Les Ardennes belges avec GUY (361.14.83). RV  
Delta 8h30. (± 20 km).

Dimanche 28 : Rassemblement annuel : Informations pages 5 et 9.

**E C H O S**

**CARNET NOIR**

C'est avec tristesse que nous avons appris le décès du père de  
Jean ROOSE, notre responsable de Rando +. Nous lui présentons,  
ainsi qu'à Martine et à sa famille, nos très sincères  
condoléances et l'assurons de toute notre sympathie.

**REMERCIEMENTS**

Josée CHRISTIEN a été vivement émue par toutes les marques de  
sympathie qu'on lui a témoignées à l'occasion de son séjour en  
clinique. Elle remercie très chaleureusement tous ses amis de  
Pégase.

**PROJECTION "LE MEXIQUE D'EST EN OUEST"**

Depuis les rivages de la mer des Caraïbes jusqu'à l'océan Pacifique, le Mexique offre de nombreux paysages mais également les vestiges de civilisations précolombiennes comme les Mayas ou les Aztèques. Des sites prestigieux Mayas du Yucatan comme Chichen Itza, Uxmal ou Palenque, pour ne citer que les plus importants ; ainsi que les pyramides de la lune et du soleil à Teotihuacan, d'origine probablement toltèque.

Sans oublier les villes coloniales espagnoles, telles que San Miguel d'Allende, Guanajuato, Guadalajara et la capitale du Mexique, la mégalopole de Mexico.

Ensuite en passant par Tequila, fameuse pour sa boisson du même nom, nous terminerons notre périple à la station balnéaire de Puerto Vallarta.

**RAPPEL : THEATRE**

N'oubliez pas votre rendez-vous du samedi 6 mars à 14h45, devant l'entrée du Théâtre des Galeries, Galerie St-Hubert à Bruxelles, des "Vacances de Rêve" vous y attendent.

J. GALLET - Tél. 569.05.04.

**MARATHON DU 14 MARS - Traversée de la Belgique - 5ème étape**

Comme annoncé, le Marathon Pégase aura lieu cette année le 14 mars et poursuivra la traversée de la Belgique entamée en 1995. Au départ du pays des géants d'Ath, nous traverserons le Pays Vert avec PN à Cambron-Casteau et arrivée dans la cité du Doudou.

Il s'agit d'une randonnée pédestre de 42 km pilotée par André LAMBERT, notre spécialiste marathonien que nous remercions d'avance. L'allure de 5km/h sera respectée tout au long du parcours afin de permettre au plus grand nombre de participants de réussir cette épreuve sans difficulté.

Si cela vous tente, n'hésitez pas à nous rejoindre le 14 mars à 7h à la gare Centrale ou à Cambron-Casteau à 11h14 (pour les détails, voir nos excursions dominicales).

**DIMANCHE 28 MARS - CONCENTRATION : nouvelle formule**

Tous les promeneurs, randonneurs, cyclistes, tous les Jeunes Polyrando, Rando +, ainsi que les amis de Pégase se retrouveront, pour le pique-nique, dès 13 heures, au premier étage de la "Parochiezaal Centrum", Roelandtsveld 40 à 1700 Dilbeek.

Après 10 années de fidélité aux tartes de Dilbeek, nous vous proposons, cette fois, des crêpes "maison". Les personnes qui le désirent, pourront déguster 3 crêpes et 2 cafés pour la modique somme de 100 BEF (à payer sur place). Le café sera offert par notre membre et ami Rudy BRAUX, et nous l'en remercions vivement.

Comme par le passé, les boissons : bières, jus, etc... seront servies à des prix sans concurrence.

Les amateurs de crêpes voudront bien les commander chez J. GALLET, tél. 569.05.04, avant le 25 mars.

Venez nombreux, cela nous fera plaisir.

J. & J. GALLET.

**EXCURSIONS CULTURELLES PREVUES EN 1999** (responsable : M. GOSUIN)  
**Vendredi 20 août** : La Thiérache française (en car)  
**Samedi 25 septembre** : Visite de la ville de Gand (en train).

**PALMARES DES PROMENADES DU SAMEDI APRES-MIDI**

C'est au café "Den Engel" à Tervuren qu'a été proclamé le palmarès pour 1998. Comme d'habitude, il fallait avoir participé à 39 sorties sur 52 pour être retenu.

1ères ex-aequo : Robertine CLARK  
Monique GROLLET avec 46 participations  
3ème : Andrée ART avec 44 participations  
4ème : Rachel VANDAMME avec 42 participations  
5èmes ex-aequo : Martine BOURGEOIS  
Raymond GROLLET  
Gerda PLANQUE avec 40 participations.

Ce fut l'occasion de remercier aussi les pilotes qui assistent le soussigné : Michèle AERTSENS, Andrée ART, Robertine CLARK, Mina GOLDFINGER et Auguste WERY.

Les lauréats, ainsi que les pilotes, se virent remettre une petite brochure-souvenir préparée par le soussigné ayant cette année pour thème "le Rouge-Cloître hier et aujourd'hui" et c'est Monique GROLLET qui se vit attribuer la médaille.

En 1998, la moyenne des participations aux promenades s'est établie à 20 personnes, soit une unité de moins qu'en 1997.

La vingtaine de participants présents à la proclamation eurent deux surprises. Notre amie Mina offrait le verre de l'amitié à l'occasion du récent mariage de sa fille et une autre Pégaseuse, Madame Odette CAZE, avait pris en charge les "douceurs" à l'occasion de son prochain retour définitif dans sa France natale. Elle eut la gentillesse de nous dire combien elle avait apprécié, durant ses 28 années "d'exil bruxellois", l'atmosphère de Pégase qui lui avait permis de découvrir la Belgique d'une autre manière. Au revoir Odette, ta bonne humeur, ton esprit et ton érudition nous manqueront. Nous te souhaitons encore de belles excursions, pendant de nombreuses années, aux environs de Pau.

Et merci à nos deux "hôteses" du jour.

R. GROLLET  
Responsable du samedi

**LES MERCREDIS DE PEGASE EN 1998**

Le léger tassement de la participation aux balades du mercredi en 1997 vis-à-vis de l'année précédente a heureusement été partiellement annulé en 1998. En effet, nous avons eu 296 personnes différentes contre 286 en 1997 et 302 en 1996.

En ce qui concerne les participations nous en avons eues 4.059 (3.917 en 1997 et 4.107 en 1996) et ceci malgré le fait que 1998 était une année de 52 mercredis et que nous ayons organisé 152 sorties contre 162 l'année précédente.

La lauréate de l'année dernière est notre toujours fidèle Liliane ELIAS avec 47 participations ainsi que notre vaillante pi-

lote Maguy GOSUIN. Toutes deux ayant déjà obtenu la médaille, Liliane pour 1994 et Maguy pour 1996, nous regardons un peu plus loin et attribuons deux médailles ex-aequo pour 46 participations, l'une à Eliane JADOUL et l'autre à Germaine MAES, deux fidèles des promenades de 17 km, Hélène VAN DEUTEKOM, fidèle des 12 km avec 46 participations, s'était vu remettre la médaille en 1995. Teresa MARTINS, Alain SCHELDAMAN et Albert STOFFEL sont des marcheurs assidus (44 fois) des 17 km ; Renée VAN REETH participe régulièrement aux balades de 12 km, elle est venue 43 fois.

Suzanne NOOTENS, Jean VAN GOOL et votre serviteur ont été vus 42 fois. Nous avons ensuite pour 41 participations Monique FERCOQ, Jean MOREAU, Alex NOOTENS, Jean POIROT, Willy ROOM et Jacqueline WALMACH. Quant à notre assidu marcheur de 25 km, Félix WALRAVENS il est venu 40 fois. Suzanne, Alex et Félix ont donc parcouru plus de 1.000 km rien que le mercredi.

Nous croyons que ce jour a bien la cote à Pégase et nous nous réjouissons de la participation nombreuse à cette saine activité qu'est la marche... par tous les temps et par toutes sortes de chemins : boueux, inondés ou poussiéreux. Il semble que cette sortie au milieu de la semaine soit pour nombre d'entre vous la solution pour profiter pleinement de sa retraite.

Luc VANDERMEIREN  
Responsable du mercredi

### Réserves naturelles sans frontières

#### LE KREKENGEBIED

Au nord de la Flandre se trouve une région de criques qu'on appelle là-bas le Krekengebied. On connaît l'admirable géométrie de ces polders quadrillés de champs et de pâturages, de digues et de rangées de peupliers.

Mais sait-on que l'infinité de ce paysage est rompue parfois par des chenaux aux formes capricieuses. C'est ainsi qu'apparaissent ces criques nées, entre le XIIIe et le XVIIe siècle, à la suite de la rupture des digues, incapables en ce temps-là de résister aux fortes tempêtes. Pour des raisons stratégiques, les hommes percèrent volontairement un certain nombre de digues, lors de la guerre de Quatre-Vingts Ans, entre 1568 et 1648. Pendant de longues années les eaux salines de l'Escaut maritime se sont répandues à nouveau dans les polders.

Les criques de notre XXe siècle sont les vestiges de celles qui se formèrent alors. Un hélicoptère survolant la région découvrirait aujourd'hui plusieurs groupes de criques notamment sur les territoires de Sint-Jan-in-Eremo et de Sint-Margriete. Au-delà de la frontière, bien sûr, les criques de la Flandre néerlandaise prolongent celles de notre Flandre orientale.

L'eau de certaines criques contient pas mal de sel, lointain héritage sans doute, des inondations des siècles passés. Aussi le Krekengebied recèle-t-il encore, surtout dans sa partie ouest, un certain nombre de plantes familières au Zwin ou à l'embouchure de l'Yser. L'aster maritime affectionne les lieux humi-

des, la salicorne préfère les sites argileux, les tapis de tourbe qui reposent sur le fond des criques sont parfois colonisés par la massette.

Dans ce paysage d'eaux et de terres mêlées, les oiseaux sont rois. Le grèbe huppé est un hôte fidèle. Pendant l'hiver on peut voir le busard faire du rase-mottes au-dessus des champs endormis. Le patrimoine naturel des criques est préservé, du moins en partie, et même enrichi. Mais pour prévenir la disparition des aspects caractéristiques de l'ensemble, sans doute faudra-t-il mettre en oeuvre une politique qui englobe l'intégralité du site.

### LE RETOUR DU RENARD A BRUXELLES

#### *Le renard en ville*

La présence du renard en ville remonte à bien plus longtemps qu'on ne le pense, mais son comportement a évolué : les renards semblent s'habituer à la présence de l'homme et ne se cachent pas, mais ils sont prudents et, renard oblige, très rusés !

Avant la création de la ville, le renard occupait déjà ce territoire, alors composé de campagnes et de champs. Actuellement, il ne fait que reprendre possession de ce territoire délaissé au moment de l'urbanisation, bénéficiant de mesures de protection prises à l'égard de la faune et de la flore à Bruxelles.

Originaire de la campagne, le renard a colonisé la ville d'abord par les quartiers résidentiels périphériques très verdurisés ainsi que par les axes de pénétration que représentent les talus et les voies de chemin de fer. Les grands jardins, parcs, cimetières, terrains industriels et espaces semi-naturels existant à Bruxelles lui fournissent des milieux semi-ouverts qu'il apprécie, particulièrement les pelouses et autres prairies.

Au sud de Bruxelles, le talus du chemin de fer de la ligne Namur-Bruxelles lui permet de pénétrer jusqu'au quartier Léopold. De là à s'installer au Parc de Bruxelles, il n'y a que quelques centaines de mètres que notre renard n'hésitera pas à franchir. Notons que la Forêt de Soignes n'est distante que de dix kilomètres.

Si le renard revient en ville, c'est aussi parce que la vie animale y est plus abondante qu'il n'y paraît. La nourriture est paradoxalement moins abondante à la campagne parce que la concurrence entre les espèces y est plus grande.

Depuis le début du siècle, des renards vivent dans les parcs en plein centre de Londres sans poser aucun problème, ni de voisinage, ni de santé. On le retrouve également dans d'autres grandes villes comme Paris, Amsterdam, Oslo...

Si aucune étude scientifique ne permet d'évaluer exactement la population des renards, une progression constante est enregistrée à Bruxelles sans parler pour autant de déséquilibre naturel (autorégulation). Réapparu en Forêt de Soignes en 1956, sa population était estimée à une vingtaine d'animaux dans les années

1960. Fin des années 1980, ses effectifs augmentent dans les communes limitrophes de la Forêt de Soignes.

### **Description**

Le renard est le dernier grand carnivore subsistant dans nos régions. S'il survit encore aujourd'hui à l'état sauvage, c'est essentiellement grâce à ses grandes facultés d'adaptation et son opportunisme, doublés d'une intelligence et d'une mémoire surprenantes.

Mais sa ruse légendaire le rend antipathique auprès de certains, idée fausse que la littérature a entretenue depuis le Moyen Age!

C'est un animal qui vit surtout au crépuscule et pendant la nuit, à la recherche de sa nourriture constituée principalement de petits rongeurs, de lapins, de fruits, de vers de terre, ..., qu'il découvre lors de ses circuits nocturnes.

Il passe la journée à l'abri, caché dans les friches, les grands jardins, sous un tas de bois ou dans des dépendances d'habitations calmes ou abandonnées.

A la campagne, il fréquente les clairières, les fourrés, les prairies, les bords de chemins, les milieux semi-ouverts. En ville, il fréquente à peu près tous les types d'habitats urbains et il n'est pas rare d'apercevoir un renard la nuit dans le faisceau des phares de notre voiture.

Son terrier, souvent creusé dans un talus, sert principalement en période de reproduction (printemps) mais sert aussi de refuge en cas de danger ou de mauvais temps, et pendant la journée. Pour tromper l'ennemi, le renard peut construire plusieurs terriers. Celui qui est occupé dégage une odeur très reconnaissable et des traces d'occupation (excréments, poils, reliefs de repas) peuvent être facilement observés.

En Europe, la densité de population est estimée à un individu pour cent hectares. Selon l'abondance de nourriture, elle peut s'élever à un renard pour trente hectares, notamment près des villes où l'opportunité de nourriture est plus grande.

Selon la période de l'année, le renard est solitaire ou vit en clan. Généralement un mâle et une femelle dominante se reproduisent et donnent naissance à 4 à 6 jeunes.

Le clan peut compter également jusque 5 femelles qui ne se reproduisent pas. L'accouplement a lieu en hiver, les renardeaux naissent au début du printemps pour n'être émancipés qu'en septembre.

La population de renards est constituée à 70 % d'animaux de moins d'un an à cause d'une mortalité élevée. Un renard peut vivre une dizaine d'années. Cependant, son espérance de vie ne dépasse pas de 1 à 3 ans, ce qui limite naturellement sa population.

En phase d'expansion, il réoccupe les niches écologiques qui lui reviennent et autorégule naturellement sa population.

## **Nourriture**

Animal omnivore, sa nourriture est composée de rongeurs (jusque 500 grammes par jour, ce qui peut totaliser jusque 10.000 souris par an), de rats, hérissons, oiseaux, lapins, insectes, vers de terre, de végétaux, de déchets, ainsi que cadavres d'animaux.

Opportuniste, il tire profit de la proximité de l'homme et il lui arrive d'éventrer les poubelles et de fréquenter les dépôts d'immondices.

Les petits rongeurs (mulots, souris) fournissent normalement la majeure partie de son alimentation (30 %). Dans la ville, ce vrai prédateur, charognard aussi, se nourrit de pigeons, rats, souris et parfois de corvidés. En s'attaquant de préférence aux animaux malades ou faibles, il participe ainsi à la loi de la sélection naturelle.

Il n'y a pas de prédation prouvée vis-à-vis du chat mais il peuvent entrer en concurrence au niveau des ressources alimentaires. En ville, là où les gens nourrissent les chats, les renards profitent de leur pitance.

Ce n'est qu'en mai-juin, pour nourrir sa progéniture, que le renard peut s'attaquer aux poules, nourriture convoitée et facile à se procurer pour un animal qui pratique la loi du moindre effort.

Un poulailler bien construit et bien protégé sera plus dissuasif qu'un "kot" laissant place au passage d'un Saint-Bernard !

## **Prédateurs et facteurs mortels**

En ville, le renard n'a pas de prédateur naturel, excepté l'homme lui-même. Et ses concurrents naturels (chats errants, belettes, rapaces, fouines, etc...) sont rares en zone urbaine. Seuls les chats, les chiens et les corvidés sont des concurrents potentiels au point de vue nourriture.

En ville, la densité de circulation tue beaucoup de jeunes renards. Citons également l'agitation urbaine, les accidents de circulation, l'inondation des terriers (surfaces imperméables créées par l'urbanisation). Les chiens peuvent occasionnellement croquer les renardeaux mais, pour éviter le dérangement des nichées, les renards évitent la proximité des chiens et recherchent la tranquillité.

N'oublions pas l'attaque directe de l'homme, souvent dictée par une peur ancestrale (persécution).

Il ne sert à rien d'éliminer un renard car celui-ci sera immédiatement remplacé par un individu venant d'une population périphérique, qui, par opportunisme, tirera profit de la place laissée vacante.

Tous ces facteurs ne stabilisent pas une population mais c'est bien l'abondance et la disponibilité de nourriture qui régulent celle-ci.

### **Protection**

Le recul des campagnes, la modification du paysage rural ont forcé le renard à trouver de nouveaux refuges ailleurs et à s'adapter, ce qui peut expliquer en partie son retour en ville.

Ne pouvant être chassé à Bruxelles (ordonnance régionale); il bénéficie d'une protection dont tirent profit d'autres espèces prédatrices revenues dans nos villes, mais qui, elles, rencontrent la sympathie de tous (épervier, faucon, ...).

Les effets des mesures de protection de notre environnement commencent à porter leurs fruits : moins de pollution, de pesticides, de techniques destructrices, une nature moins "aseptisée" et plus riche, des potagers, des jardins naturels. Une prise de conscience et la sensibilisation par de l'information sont suivies d'effets, provoquant notamment le retour en Belgique des rapaces, de la cigogne noire, etc...

Le renard n'est donc pas le seul à bénéficier de ces mesures de protection de notre environnement.

S'il n'est pas protégé dans les autres régions du pays, en Région Bruxelloise l'ordonnance relative à la protection de la faune et de la flore assure au renard une protection légale au même titre que tout ce qui vit et pousse à Bruxelles, faune et flore. L'ordonnance régionale du 18 juillet 1991 interdit la chasse sur le territoire des 19 communes de la Région.

### **Explosion démographique ?**

Tirant parti de tous ces paramètres, la population des renards à Bruxelles est en large progression mais, comme partout, les effectifs dépendent des ressources alimentaires. Il n'y a jamais de surpopulation et une population tend toujours vers l'équilibre. Seule une abondance locale de nourriture peut augmenter l'abondance d'une espèce.

On a, à tort, tendance à considérer les renards comme un fléau à partir du moment où ils pénètrent en ville.

(à suivre)

